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ACTA REUNIÓN COMISÓN NACIONAL APÍCOLA  
14 JULIO 2022 

 

I. Antecedentes  

Fecha reunión: 12 julio 2022. 

Hora inicio: 16.00 

Hora término: 17.40 

Asistentes en modalidad presencial: 

Nombre Institución  

Patricia Villarreal AFIPA A.G. 

Patricia Aldea  Fedemiel 

Nathalie Joignant  Seremi Agricultura R.M. 

Francisca Fuentes – profesional apoyo Seremía R.M. 

Patricio Rojas Infor 

Gustavo Espinosa RAN F.G. Talagante 

Rodrigo Sotomayor SAG 

Grisel Monje SAG 

Ricardo Moyano Gabinete Ministro 

Andrea García Odepa 

Esteban Valenzuela Ministro 

José Guajardo Subsecretario 

Roberto Villagra  Asesor gabinete  

Gabriel Núñez  PUC 

Pamela Valdés Chilemiel 

 

Asistentes en modalidad virtual: 

Nombre Institución 

Ana Muñoz  

Alberto Hofer 
Seremi de Agricultura Región de la 

Araucanía 

Bernarda  

Carol Acevedo y Misael Cuevas RAN 

César Rodríguez Seremi Agricultura Región Ñuble 

Christian Osorio Indap 

Diego Varela y Karen Baracatt Achipia 

Ema Laval  Odepa 

Francisco Nualart Apiaustral A.G. / mesa regional Los Lagos 

Florence Pelissou  Fia 

Gabriel Salas 
Red Metropolitana Apicultura Chile 

(Remapi AG). 
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Nombre Institución 

Huguette Bandet  Coop. Apicultores Orgánicos de Chile 

Jeannette Jaramillo Seremía Los Ríos  

Jorge Esparza  

Jorge Perez  A.G. Apicultores de Chile O’Higgins 

Juan Barros  

Juan Pablo Molina  

Lorena Sepúlveda y Daniela Moriamez ProChile 

Lucas Alcayaga Fazzini  FAO 

Mario Schindler y Margarita Vergara Anpros 

Mauricio Rondanelli U. de Concepción 

Marcela Ledesma Mesa Apícola Ñuble 

Maria Paz Molina Infor Biobío 

Mario G.  

Melissa Mesa Apícola Valparaíso 

Paloma Mansilla   

Patricia Sanzana  

Patricio Barría  

Patricio Aguilera Apimaule, Apimiel, CAR Indap 

Patricio Enriquez  

Patricio Gonzalez  

Patricio Sáez 
Secretario Ejecutivo de la Asociación de 

envasadores y exportadores de miel 

Raul Pizarro  

Reinaldo Puentes  

Rocio Soto  

Rodrigo Orrego  

Vincent Toledo  Federación Red Apícola Nacional F.G. 

Ximena Araneda  U. Católica Temuco 

Washington Servet Alvarado Conaf 

 

II. Contexto 

La reunión extraordinaria se realiza luego de que apicultores(as) de diferentes localidades 

convocaran a una huelga el miércoles 6 de julio 2022.  

Los asistentes explican que el sector está en crisis: La actividad apícola se desarrolla en 

sectores sin la infraestructura mínima necesaria: caminos sin asfaltar, no hay luz, los(las) 

apicultores(as) cargan colmenas de 30 kg o más al hombro, los precios por la prestación 

del servicio de polinización son muy bajos, el sector no está mecanizado, la sequía está 

provocando menor desarrollo de árboles y plantas melíferas poniendo en riesgo la 

disponibilidad de flores para el pecoreo de las abejas, altos costos de los insumos. Esto 
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ha provocado que varios(as) apicultores(as) se han desligado de las agrupaciones y se han 

retirado del rubro.  

Ministro y Subsecretario inician la reunión ratificando la relevancia que tiene el rubro para 

el sector productivo, y confirman su apoyo al sector. Les solicitan a los(las) representantes 

de gremios estar abiertos al diálogo y dispuestos a reunirse en mesas de trabajo para 

avanzar en todos los temas que son de preocupación. Desde el Ministerio existe la 

disposición de colaborar en aquellos asuntos que sean materia del gobierno y, de ese 

modo, avanzar en potenciar el rubro. 

 

III. Temas planteados 

Proyecto de Ley: 

- Está en proceso de discusión en la Comisión de Agricultura de la Cámara de 

Diputados, con reuniones todos los martes. Se invita a los(las) asistentes a 

presenciar las sesiones, donde actualmente están discutiendo las indicaciones de 

la RAN. 

- Se solicita que el concepto “sucedáneo de la miel” o “miel fraudulenta” no se utilice 

en la ley, porque no corresponde a miel y es un producto adulterado, lo que genera 

que el(la) consumidor(a) final sea engañado. Se debe usar el término del 

Reglamento Sanitario de Alimentos. Achipia informa que están trabajando en una 

política de calidad e inocuidad de alimentos, que saldrá pronto, y donde este tema 

está considerado.  

 

Plan estratégico: 

- Los asistentes recalcan y agradecen el plan estratégico elaborado en la mesa y el 

trabajo realizado con las organizaciones.  

- Se indica que este plan exige un compromiso de todos los actores para trabajar 

en acciones concretas durante los próximos 10 años.  

- Llevar a cabo este plan requiere de presupuesto del Estado. Se solicita que los 

temas relacionados a este plan sean priorizados en instituciones que entregan 

financiamiento para proyectos, como FIA, Corfo, entre otros. 

- Algunos comentan que falta agregar temas en el plan estratégico. Esto provoca el 

comentario de varios asistentes, de sugerir que se avance en el plan tal como está, 

y trabajarlo. Durante el trabajo se podrán hacer mejoras, pero que no 

desaprovechen lo que ya se ha hecho. 

 

Apimondia: 

- Los asistentes confirman que esta actividad es una excelente oportunidad para 

presentar avances tecnológicos, científicos, coordinarse entre las personas que 
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trabajan en el sector, favorecer el diálogo colaborativo, agregarle valor al producto 

y servicio, mejorar la estructura habilitante y mejorar calidad de presentación de 

productos.  

- Al mismo tiempo indican que se requiere apoyo para trabajar en conjunto temas 

como: líneas de financiamiento, patrocinio de Minagri y otras carteras e 

instituciones. 

- ProChile informa que junto a la Red Apícola Nacional están desarrollando un 

trabajo colaborativo de promoción de Apimondia 2023, que comienza en 

Apimondia Turquía 2022, apoyando actividades para dar a conocer el evento que 

se realizará en Chile el próximo año. 

- Los(las) asistentes invitan al Ministro para que participe de la inauguración de esta 

actividad, y otras que se realizarán en 2022, para confirmar su apoyo al sector. 

 

Costos y precios pagados por la prestación del servicio de polinización: 

- Los(las) asistentes indican que el precio pagado por el servicio de polinización no 

cubre ni el 30% de mantener una colmena viva, provocando la muerte de abejas.  

- Al respecto, surgen algunas sugerencias de parte de los representantes del sector, 

tales como: 

o Evaluar con SII si la polinización se puede definir como prestación de 

servicio, para que el IVA quede como ingreso y no como impuesto. 

o Se propone hacer una exención temporal de impuestos para la importación 

de maquinaria, para mecanizar el rubro, como incentivo a la inversión en 

nuevas tecnologías, considerando el bajo margen que tienen actualmente 

los(las) apicultores(as). 

o Se propone hacer una mesa de trabajo que exponga los reales costos de 

los(las) apicultores(as), que permita alcanzar un precio razonable, como una 

referencia, y trasparentar estos costos a los que contratan este servicio, 

para alcanzar precios de mercado acordes con los gastos y el trabajo que 

hay detrás. Sugieren que el Minagri podría mediar esa instancia. 

- Un asistente comenta que en la región de Los Lagos se desarrolló con FIA un 

trabajo de polinización, por temas de malos pagos con fruticultores(as), y mejor 

uso de pesticidas, con apoyo de imágenes satelitales con IDE regional. Esto les 

permitiría adelantarse a temas y evitar problemas. Se invita a los demás asistentes 

a explorar esos temas que son muy útiles. 

 

Huertos melíferos: 

- Se comenta el trabajo que ha realizado Infor en las regiones de Biobío y Ñuble, en 

el desarrollo de huertos melíferos, en colaboración con otras instituciones como 

ONGs (Fundación Reforestemos) o instituciones de gobierno. Aquello requiere que 



 
 

 
ODEPA | Oficina de Estudios y Políticas Agrarias 

5 

se postulen proyectos a fondos regionales (FNDRs), que están disponibles. Se ha 

visto que el sector apícola es poco activo en el uso de estos fondos.  

- En línea con lo anterior, se propone fomentar los huertos melíferos con especies 

nativas y no nativas, como política nacional, y que no sólo se desarrolle para 

algunas zonas del país. 

 

Trabajo público-privado: 

- Varios(as) asistentes comentan que se debe retomar los diálogos, como eran pre-

pandemia, con mesas nacionales y regionales, fortaleciendo lazos con distintos 

actores públicos y privados.  

- Algunos(as) asistentes solicitan apoyo a instituciones del Minagri, y otras 

instituciones públicas, en las siguientes temáticas: 

o Seguro apícola:  

▪ Se pide revisar los seguros apícolas ya que hay regiones donde hay 

retrasos en los pagos, sobre todo en zonas de sequía. 

▪ El sistema para medir las precipitaciones es con satélite y no con 

estaciones meteorológicas en Chile. El satélite capta el color de las 

hojas de los árboles, no reflejando la realidad en varias localidades, 

y tampoco considera la sequía y provocando inconsistencia en la 

información. Por lo que se sugiere revisar y cambiar el sistema de 

medición local. 

▪ El seguro debería considerar todo tipo de apicultores(as), no sólo 

usuarios Indap. 

o Indap:  

▪ Se sugiere que existan profesionales con conocimientos en temas 

apícolas, en los programas de apoyo técnico. 

▪ Se solicita revisar que presupuesto para el sector no sea menor al 

de 2021. 

o Odepa: deberían publicar precios de mercado de prestación de servicios 

de polinización.  

o SAG: Se solicita revisar el presupuesto asignado al rubro, especialmente 

considerando las contingencias sanitarias actuales (PEC en zona norte, 

Loque Americana, pérdidas de colmenas por pesticidas, etc.). 

o FIA: uno de los asistentes comenta que se presentó un proyecto de 

ingeniería de mecanización para el sector apícola, relacionado con 

maquinaria adaptada a la realidad local, ya que era más económico que 

traer tecnología de afuera, no siendo aprobado. Por lo anterior, se refuerza 

la solicitud del sector de priorizar proyectos en ese rubro, los que están 

alienados con una agenda y plan estratégico elaborado por la mesa en su 

conjunto, y apoyado por el Ministro. 

o Chilevalora: Se indica que asociaciones de apicultores(as) y Anpros están 

trabajando en el desarrollo de perfiles laborales junto a Chilevalora, para 
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profesionalizar la prestación de servicios de polinización. Se destaca que 

Chilevalora debe concretar ese trabajo en cada territorio. 

o Servicio Impuestos Internos: debe fiscalizar en terreno que se cumpla con 

la formalidad del correcto uso de boletas en el rubro. 

o Junaeb: ver posibilidades de incluir la miel en las minutas de alimentación, 

como alimento natural y saludable.  

 

IV. Acuerdos 

TEMA ACCIÓN RESPONSABLE 

Retraso en pagos de 

Seguros apícolas 

De ser posible, apurar pagos 

pendientes. 
Subsecretario 

Estrategias, planes y 

políticas 

Incluir el tema apícola en los 

programas de Minagri con los 

gobiernos regionales, y con 

instituciones que entreguen 

fomento a proyectos, en este 

sector (FIA, Corfo, entre otras). 

Gabinete Ministro 

Indap:  reducción de 

presupuesto rubro apícola 

2022 respecto de 2021 

Ver si se puede aumentar el 

presupuesto 2022. 
Subsecretario  

Huertos melíferos 

Ampliar este apoyo a nivel 

nacional. El Ministro solicita 

coordinación entre Infor y Conaf 

RM. 

Conaf e Infor 

Concursos FIA 

Priorizar proyectos apícolas 

alineados con las problemáticas 

del plan estratégico 

FIA 

Perfil de competencias 

Chilevalora 

Involucrar al ministerio en esta 

temática. 
Odepa 

Pago por servicios de 

polinización 

Ministro solicita a Anpros, y 

conversará con Fedefruta, para 

activar las conversaciones en esa 

línea, con los resguardos 

correspondientes. 

Odepa apoyará 

desde sus ámbitos 

de acción. 

Apoyos Apimondia 
Buscar patrocinios en Indap, u 

otras instituciones.  
Gabinete ministro 

Carga de cajones al 

hombro 

Ver con Indap alternativas de 

creación de alguna máquina, o 

adaptación de alguna existente, 

para el sector. 

Indap 
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TEMA ACCIÓN RESPONSABLE 

Participación de 

autoridades en Apimondia 

y actividades relacionadas 

Envío de invitación formal para 

coordinar agendas 

Coordinadores de 

Apimondia 

 

 

 

V. Fotos de la reunión. 
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